

Apocalypse 8, 1-5 et 10, 1- - rencontre biblique du 7 janvier 2026

Résumé de la présentation de Pierre Farron

- v. 8,1 **silence d'une demi-heure** : souligne la solennité de ce qui va être révélé (voir Ps. 76, 9-10 ; Habacuc 9,20 ; Zacharie 2, 17 ; Sophonie 1, 7)

- v. 8,2 les **sept anges** devant Dieu reçoivent chacun **une trompette**. Cet instrument accompagne les proclamations solennelles. Sur le Sinaï, le don de la torah fut accompagné des shofars (cornes de bétail). Tout s'accorde pour annoncer ici une proclamation, et non encore des événements.

L'ouverture du septième sceau n'est pas l'avènement, mais la **proclamation** solennelle et définitive du Jour du Seigneur.

Toutefois une nouvelle surprise nous attend. Au lieu de cette proclamation, Jean propose un nouveau septénaire, à savoir **sept sonneries de trompettes**.

- v. 8,3 avant que les anges ne se mettent à sonner de leur trompette, arrive un «autre ange» porteur d'un encensoir. D'une part la fumée de l'encens monte devant Dieu, avec la prière des saints, de l'autre, de ce même encensoir, l'ange déverse sur la terre du feu qui provoque tonnerres, voix, éclairs et tremblements de terre (8.4-5). Il ne s'agit pas d'événements différents mais des deux faces d'une même réalité, la prière des saints : en même temps louange et demande qu'on leur fasse enfin justice (6.10).

Leur prière est exaucée ! Elle monte vers Dieu et fait tomber en même temps des charbons embrasés. Ce verset s'inspire d'Ez 10,2 : Dieu ordonne à un être céleste de prendre des braises sous le trône divin et de les répondre sur Jérusalem pour signifier sa culpabilité et annoncer son châtiment. Dieu va faire justice à ceux qui l'en prie.

Prenons garde toutefois au fait que cette vision ne dit pas ce qui est en train de se passer, mais **ce qui va se passer** au long du septénaire qui commence. En d'autres termes, elle participe encore une fois à la **proclamation** du Jour du Seigneur, proclamation décrite dans des termes apocalyptiques traditionnels.

Apocalypse suite du chap. 8 et chap. 9 : 6 anges sonnent leurs trompettes provoquant des catastrophes effrayantes mais limitées sur la terre : à chaque fois seul un tiers des éléments est frappé. Elle rappelle les plaies de Égypte. Il ne s'agit pas encore du jugement mais **d'avertissements**. Comme les plaies d'Égypte, elles annoncent la libération du peuple de Dieu. Comme le Pharaon dans le récit de l'Exode, les rescapés ne se repentent pas.

Apocalypse 10 : nouvelle pause, un temps de réflexion et d'approfondissement.

10,4 « **Tiens secret le message des sept tonnerres** ; ne l'écris pas. » : les 7 tonnerres représentent un jugement qui ne doit pas être publié parce que le temps ultime n'est pas encore arrivé.

Petit livre : contient la prophétie douce-amère que Jean doit annoncer. Douce parce qu'elle annonce un monde nouveau libéré du mal et amère parce qu'elle suscitera le rejet et parfois des violences graves. Jean doit prendre le livre et le manger. Symboliquement, cela signifie qu'il doit intérioriser le message qu'il devra annoncer. Ce verset s'inspire d'un passage du livre d'Ezéchiel : voir page suivante.

Ezéchiel 2, 1 – 3, 14

¹Il me dit : « Toi, fils d'Adam, mets-toi debout ; j'ai à te parler. » ²Pendant qu'il me disait cela, l'Esprit de Dieu me pénétra et me fit tenir debout. J'écoutai donc celui qui me parlait. ³« Fils d'Adam, dit-il, je t'envoie auprès des Israélites, cette bande de rebelles qui se sont révoltés contre moi. Tout comme leurs ancêtres, ils n'ont jamais cessé de rejeter mon autorité jusqu'à présent. ⁴C'est vers ces gens à la tête dure et au caractère obstiné que je t'envoie. Tu t'adresseras à eux en disant : “Voici ce que déclare le Seigneur Dieu.” ⁵Alors, qu'ils t'écoutent ou qu'ils refusent de le faire parce qu'ils sont des gens rebelles, ils sauront qu'il y a un prophète parmi eux.

⁶Et toi, fils d'Adam, n'aie pas peur d'eux ni de leurs paroles ! Ils te contrediront : ce sera comme si tu étais entouré de ronces et assis sur des scorpions. Cependant ne sois pas effrayé par les paroles ou par l'attitude de ces gens rebelles. ⁷Tu leur diras mes paroles, qu'ils t'écoutent ou qu'ils refusent de le faire parce qu'ils sont rebelles.

⁸Toi, fils d'Adam, ne te montre pas aussi rebelle qu'eux, écoute ce que j'ai à te dire. Ouvre la bouche et mange ce que je te donne. »

⁹Je vis alors une main tendue vers moi ; elle tenait un livre en forme de rouleau. ¹⁰Elle le déroula devant moi : il était écrit des deux côtés ; le texte était composé de plaintes, de gémissements et de cris de détresse.

¹Celui qui me parlait dit : « Toi, fils d'Adam, mange ce rouleau qui t'est présenté, puis va parler aux Israélites. » ²J'ouvris la bouche et il me fit manger le rouleau. ³Il ajouta : « Toi, fils d'Adam, remplis ton ventre et nourris ton corps avec ce rouleau que je te donne. » Je le mangeai donc et, dans ma bouche, il eut un goût aussi doux que le miel.

⁴Alors il reprit : « En route, fils d'Adam, va auprès des Israélites et transmets-leur mes paroles. ⁵Je ne t'envoie pas auprès d'un peuple qui parle une langue étrangère difficile à comprendre, mais auprès des gens d'Israël. ⁶Si je t'envoyais auprès des nombreuses populations qui parlent une langue étrangère difficile et même incompréhensible pour toi, elles t'écoutereraient. ⁷Mais les Israélites, eux, ne voudront pas t'écouter, car ils ne veulent pas m'écouter. En effet, les Israélites ont tous une forte tête et un caractère endurci. ⁸Cependant, je te rends aussi obstiné qu'eux, tu auras la tête aussi dure que la leur ! ⁹Je te rends résistant comme le diamant, plus solide que le roc. Par conséquent n'aie pas peur d'eux et ne sois pas effrayé par l'attitude de ces gens rebelles. » ¹⁰Il continua : « Toi, fils d'Adam, ouvre ton cœur et tes oreilles à mes paroles. ¹¹Ensuite va auprès des membres de ton peuple qui sont exilés ici. Adresse-toi à eux en disant : “Voici ce que déclare le Seigneur Dieu.” Parle-leur, qu'ils t'écoutent ou qu'ils refusent de le faire. »

¹²Alors l'Esprit de Dieu me souleva de terre et j'entendis derrière moi une grande clamour : « Que le Seigneur soit bénî là où il manifeste sa gloire ! » ¹³J'entendis aussi le bruit que faisaient les ailes des êtres vivants en se heurtant l'une à l'autre, ainsi que le bruit des roues à côté d'eux. Ce fut une grande clamour. ¹⁴L'Esprit qui m'avait soulevé de terre m'emporta. La puissance du Seigneur s'était emparé de moi sans que je puisse résister et je m'en allai le cœur plein d'amertume et de colère. ¹⁵J'arrivai à Tel-Aviv auprès des exilés installés sur les rives du Kébar. Je restai là sept jours au milieu d'eux, atterré.